

**BALLOTTAGE EN CHILE: ENTREVISTA A RICARDO LAGOS,  
PRESIDENTE ELECTO****La transición chilena todavía no terminó**

**El nuevo presidente de Chile afirmó que necesitan cambiar la Constitución heredada de la dictadura. Y dijo que la mayoría de los chilenos combatió a Pinochet, pero ahora quieren mirar hacia el futuro.**

Por MONICA GONZALEZ y NATASHA NIEBIESKIKWIAT

El presidente electo de Chile, el socialista Ricardo Lagos, bordeó el precipicio. Estuvo a punto de perder la elección más importante de la transición. A pocas horas de su triunfo, Lagos dialogó con Clarín en un céntrico hotel de Santiago de Chile. El flamante presidente, que asumirá en marzo, tiene la certeza de que carga sobre sus espaldas con la triple responsabilidad de ser el primer socialista que llega al gobierno después que hace 27 años Salvador Allende fuera derrocado por el golpe militar de Augusto Pinochet y con la misión de refundar la coalición y una nueva forma de gobernar. Y reconoce que su meta principal es gigantesca: reformar la Constitución de 1980, heredada de la dictadura, para poner fin a la transición.-Hubo un cambio en su discurso del triunfo. A diferencia del Lagos del último tramo de su campaña, ahora se escuchó al socialista. ¿Por qué?-Lo medité mucho a partir de la segunda vuelta: estamos en un Chile que combatió mayoritariamente la dictadura, pero que no quiere seguir anclado en el pasado y quiere mirar al futuro. Un Chile que no quiere la confrontación permanente.-¿La detención de Pinochet perjudicó su campaña electoral?- No, lo que hizo fue poner el tema y despertar emociones. ¡Qué duda cabe! De hecho, y todos se sorprenden, Pinochet no ha sido tema de la campaña.-Pero el domingo en la celebración de su triunfo la gente que lo vitoreaba le pedía a gritos juicio a Pinochet.-Tendré que tomar en su momento los antecedentes. Y lo que dije ayer en mi discurso es que termina el siglo XX con avances espirituales y materiales, y dolores que todavía no se cierran.-¿A eso se refería cuando comenzó su discurso recordando a Salvador Allende al mencionar a su viuda, presente allí?-El tema Allende es muy importante, tiene que ver con nuestras emociones, pasiones y raíces. Allende fue un estadista leal a su gente. El buscó preservar la libertad con más igualdad. Fracasó, hubo un golpe de Estado. Muchos de los que estaban el domingo en la Plaza de la Constitución estuvieron también allí hace 27 años, cuando el golpe. Y para todos nosotros ese fue un momento muy fuerte.-Pero su lectura sobre Allende no es compartida por los democristianos.- Claro, porque ayer estuvimos en fronteras distintas, pero ha habido un proceso de convergencia muy importante. Cuando Patricio Aylwin asumió el primer gobierno de la transición, le dijo a Tencha (la viuda de Allende), y yo estaba presente íle debo a usted un funeral!. Y Aylwin hizo un funeral de Estado para Allende. Son gestos que significan romper el desencuentro de ayer.- ¿Qué le debe usted hoy a la Democracia Cristiana?-La Democracia Cristiana tal vez me deba a mí que fuimos capaces de encontrar un camino para coincidir y luchar contra la

dictadura. El que apoyé muy lealmente a dos presidentes y no por su condición de democristianos, sino porque me pareció que la coalición era lo fundamental.- ¿Y ahora cree posible un entendimiento con la derecha para hacer las reformas constitucionales que ha prometido?- Me gustaría que fuera posible, porque la derecha lo ha planteado cada vez que hay elecciones y después lo olvida.-¿A qué atribuye usted el aumento de apoyo electoral de la derecha?-Creció como resultado del aumento del desempleo. Pero es difícil decir que la derecha representa hoy el 48%. -Que un socialista asuma la presidencia 27 años después que Allende fuera derrocado, ¿representa el fin de la transición?- No, por desgracia no. Muchos han hecho esa interpretación. Se va a cerrar un ciclo cuando tengamos una Constitución consensuada por todos. No nos parece adecuado un sistema democrático donde nosotros hemos ganado sistemáticamente todas las elecciones, desde 1988 hasta hoy, y no tengamos mayoría en el Parlamento.- ¿Cómo hará para reformar la Constitución pinochetista?- Si la derecha quiere tener posibilidades reales de competir en democracia tiene que dar paso a las reformas.-¿Esta elección marcó el nacimiento de una nueva derecha?-Me gustaría pensar que nació una nueva forma de entender el juego gobierno-oposición y que es posible alcanzar ciertos entendimientos de consenso.-Usted dijo que había que hacer renacer a la Concertación. ¿Está agotada?-Necesitamos un nuevo estilo de gobierno. Saqué una gran experiencia de esta elección presidencial. Aylwin significó el tránsito de dictadura a democracia, los derechos humanos estaban al rojo vivo; Frei intentó, con éxito en muchos ámbitos, modernizar instituciones. En diez años doblamos la producción, creamos un millón de empleo y construimos un millón de viviendas y bajamos la inflación de un 20 a un 2%. Con todo eso llegué a lugares donde la gente votó mayoritariamente por Lavín. Cuando dije que hay que hacer renacer a la Concertación me refería a cómo relacionarse con un país con gente que participa y es escuchada.-¿Cuál es el significado de su promesa de establecer una alianza estratégica con el empresariado chileno?-No hablo de empresarios, hablo del sector privado, y este representa a empresarios y trabajadores. Lo importante es definir un proyecto común: queremos crecer a un 7 o a un 8% en los próximos seis años, y ser capaces de doblar el PBI.-Cuando regrese a Chile el general Pinochet usted deberá decidir si el tema es político o judicial. ¿Qué hará?-En Chile es un caso judicial en tanto son los tribunales de justicia los que deciden quiénes son las personas que deben ser sometidas a proceso. Otra cosa distinta es que alguien que haya sido presidente de la república y está sometido a juicio provoque consecuencias políticas. Lo que yo he dicho es que el poder judicial es autónomo, independiente y no pueden haber presiones sobre él. La función de un presidente no es enjuiciar sino garantizar que los tribunales actúen libremente.-¿Confía plenamente en la lealtad de las fuerzas armadas sea cual fuere el desarrollo de los procesos que las afectan?-Estamos en un estado de derecho, y en el las resoluciones de los tribunales de justicia se cumplen.